

DISCOURS DES VŒUX DU 17 JANVIER 2026

Eygurandes, Eygurandais,
Monsieur et Madame les Députés
Monsieur le Président de la communauté de communes
Madame et Messieurs les Maires,
Mesdames et Messieurs les élus,
Mesdames et Messieurs les représentants des différents services et administrations
Chers amis,

C'est avec une certaine émotion que je viens présenter les vœux de la municipalité à celles et ceux qui ont bravé les frimas de l'hiver pour partager ce moment de convivialité.

Emu, je le suis sincèrement, car après 25 années passées à apporter ma modeste pierre dans cet édifice que représente la gestion communale et 18 années à essayer d'influer sur la politique du territoire, je tire ma révérence à la fin du mandat soit dans deux mois environ.

Dans un contact géopolitique troublé où tous les continents sont impactés par des conflits plus ou moins importants, des révoltes de populations maltraitées, nous assistons à un retour en force des impérialismes qu'ils soient chinois, russes ou américains pour lesquels la logique de puissance et le primat de la force sur le droit sont revendiqués.

Le principe selon lequel la fin justifie les moyens est caractéristique des régimes illibéraux.

Et, pendant ce temps-là, notre pays s'enfonce dans une crise financière et politique qui finit par lasser les français.

Les députés, en votant pour la suspension de la réforme des retraites ont, implicitement, voté en faveur de la décroissance économique en France au profit du « travailler moins pour gagner moins ».

Ils ne prennent pas en compte le vieillissement rapide de la population qui promet, tôt ou tard, la faillite de façon mathématique et inéluctable, du régime par répartition dans ses paramètres actuels.

La situation de délabrement de nos finances publiques qui ne cesse d'empirer par lâcheté ou irresponsabilité budgétaire de nos gouvernants et de nos parlementaires montre qu'en France, la politique l'emporte toujours de façon tragique sur l'économie.

Pour sauver leur siège et caresser dans le sens du poil leurs électeurs, les députés et les sénateurs, à un degré moindre, sont prêts à tout, notamment à sacrifier l'avenir économique à long terme du pays pour leurs propres intérêts à court terme.

Et pourtant l'histoire nous montre que rien n'est inéluctable. En effet, le Général De Gaulle et son conseiller en économie, Jacques RUEFF, bien moins connu que notre grand penseur économiste national hyper médiatisé qu'est Thomas PIKETTY, ont mis fin à l'orgie déficitaire de la IVème république. Et cela en mettant en œuvre une idée simple ; la France ne doit pas dépenser plus qu'elle ne produit. Ce temps-là est bien révolu. C'est cette logique que les communes, qui ne peuvent voter un budget déficitaire, appliquent et lorsque certains accusent ces dernières de creuser ce déficit, ils feraient mieux de balayer devant leur porte.

Dans cette période pré-électorale, les discours doivent être neutres, c'est-à-dire ne pas mettre en valeur des candidats au travers de leurs réalisations.

N'étant pas candidat, j'évoquerai devant vous les réalisations les plus importantes qui ont amélioré le quotidien des habitants. Certes, rien n'a été spectaculaire mais à petites touches nous avons, les différentes équipes municipales et moi-même œuvré pour moderniser notre collectivité.

Dès le début de mon premier mandat de Maire, en 2014, nous avons pressenti la baisse des dotations, il nous fallait trouver des ressources pour compenser ce manque.

Le choix fût d'investir dans la pierre et de tirer profit des locations pour augmenter les recettes.

Aujourd'hui ; 8 loyers viennent abonder au budget communal auxquels il faut rajouter un loyer commercial pour notre restaurant.

Pour l'essentiel, et je les en remercie, ce sont des bénévoles, des conseillers municipaux et moi-même ainsi que nos employés communaux qui ont été mis à contribution pour la réhabilitation de ces logements. Quelques entreprises locales sont intervenues pour les travaux plus techniques : chauffage, charpente et électricité.

Des travaux nécessaires pour la préservation de nos bâtiments religieux ont été exécutés : crépis extérieurs, pose de gouttières sur la chapelle afin de canaliser l'eau de pluie et l'éloigner des fondations pour éviter les remontées capillaires sur les murs. Il est prévu de faire la même intervention sur l'église mais l'artisan qui doit opérer à pris beaucoup de retard.

Un local en bardage acier permet le rangement du matériel communal, que nous avons modernisé afin de répondre correctement aux différentes missions.

Le foyer municipal, entièrement rénové et agrandi, permet de disposer d'une salle moderne pour accueillir les différentes manifestations et les associations qui, au fil des années se sont créées et animent le village avec l'aide de leurs bénévoles.

LES FEMMES CREATIVES DE LA DOUBLE dont la présidence vient d'être attribuée à Nadine FAURE, résidente d'Eygurande et Gardedeuilh,

LE COMITE DES FETES LA GUIRANDOLE et son équipe, Denis, Marie-Paule, Micheline, Catherine et Jean-Michel

LES AMIS DE LA CHAPELLE DE GARDEDEUILH et son nouveau bureau, moi-même, Evelyne et Jean-Michel,

CIEL ET TERRE (qui gong) présidé par Christian COLAS

LE CLUB DE L'AMITIE DE LA DOUBLE présidé par Micheline LABRUE

LE FRANGLAIS, échange entre français et anglais, géré par Evelyne

L'EQUIPE DU PETIT EYGURANDAIS qui depuis 2014 s'est attaché à vous informer sur la vie du village

LE CLUB DE MARCHE le dimanche matin à 9h30 géré par Carine et Christian

LE CLUB DE RENCONTRE LECTURE qui se réunit environ une fois par trimestre.

Je vous demande d'applaudir tous ces bénévoles qui ne comptent ni leur temps, ni leur énergie pour animer le village. Vous y êtes toutes et tous les bienvenus. Merci.

Plus récemment, c'est le bâtiment mairie qui a été rafraîchi. Isolation, doublage, peinture, remplacement néons pour des led, suppression des radiateurs énergivores au profit des pompes à chaleur, tout cela a nettement amélioré les conditions de travail et d'accueil pour l'école, la garderie et les bureaux communaux.

Si l'on rajoute les antennes de téléphone (20 ans de combat) et l'arrivée de la fibre, nous pouvons dire qu'EYGURANDE GARDEDEUILH est enfin encré dans le 21^{ème} siècle.

La réhabilitation complète du restaurant municipal LA PETITE DUCHE favorise les échanges intergénérationnels et crée un lieu où le lien social se manifeste de différentes façons : les apéros du vendredi soir, la rencontre mensuelle du CAFE FIL, l'initiation aux échecs du dimanche matin, ces deux dernières animations ayant vu le jour grâce à Catherine et Jean-Michel, les plus Egyurandais de nos suisses... Merci à tous les bénévoles qui ont œuvré pour installer Jérémy et Mathilde dans les meilleures conditions et merci à ces derniers pour la qualité de leur prestation et la gentillesse dont ils font preuve. Vous pouvez les applaudir.

Je vous ferai l'économie de lister tous les travaux ou réalisations qui ont été effectuées durant ces mandats grâce à une gestion serrée des ressources communales, qu'elles soient financières, matérielles ou humaines, mais aussi avec les subventions de l'Etat et du Département.

La commune d'EYGURANDE GARDEDEUILH, en désaccord avec la gouvernance de la communauté de communes sur la gestion financière de celle-ci ne reçoit aucune aide, les fonds de concours étant fléchés en priorité pour les communes qui ont fait allégeance.

A ce propos, dernièrement lors d'une réunion de vœux, j'ai appris que la commune qui nous recevait avait bénéficié de 8kms de réfection de voirie, compétence communautaire, alors que nous avons une route, la route de l'écuyer qui s'affaisse, mais personne n'intervient.

De plus, lors de cette réunion, Madame la Conseillère Départementale a accusé les délégués qui, en 2023, ont voté contre le projet piscine (13 voix pour 13 voix contre) d'avoir fait augmenter de 1 million d'euros le coût de celle-ci en raison du retard pris dans sa réalisation. Ce qui est entièrement faux, puisque ce surcoût est lié à la modification du projet initial permettant d'obtenir la majorité des votes.

De plus, elle s'est autorisée à nommer les élus de ladite commune qui ont voté en faveur du projet alors que les différents votes se sont faits à bulletin secret. Elle a, par là-même et en ne la nommant pas, stigmatisé une élue de ladite commune qui se présente sur une liste aux prochaines municipales. Je vous laisse juges.

Depuis des années, je dénonce cette fusion, confusion entre la Mairie de MONTPON et la communauté de communes. Inévitablement, cela crée des divisions qui nuisent au bon fonctionnement de cette dernière. De fait, de par sa gouvernance, les communes sont au service de la communauté et non l'inverse comme l'avait prévu le législateur.

Personnellement, c'est un caillou dans ma chaussure car je n'ai pas réussi à suffisamment influer pour faire évoluer ou changer ce fonctionnement.

Autre sujet préoccupant : L'école. 23 enfants sont accueillis et je remercie l'enseignante pour le travail qu'elle effectue dans un contexte très difficile de classe unique à trois niveaux.

Un des élèves, très agressif et incontrôlable, perturbe le bon équilibre de la classe. Des signalements ont été faits auprès des services compétents, mais pour l'instant nous n'avons pas de réponses, l'obligation de scolarité nous obligeant à l'accueillir malgré le danger qu'il représente pour lui-même et pour les autres enfants de la classe.

J'espère que la situation va se décanter rapidement.

J'ai lu récemment, et je pense que tous les habitants de la commune l'ont reçu, un tract proposant une réunion publique à la salle municipale et détaillant des projets futurs pour le village tels que l'instauration du bio et du local pour l'achat des denrées alimentaires pour la cantine de l'école.

Je rappelle, pour mémoire, que c'est la communauté de communes qui gère les cantines et qu'en ce qui concerne la promotion du bio sur le territoire, je suis à l'origine, en qualité de vice-président de la communauté de communes isle double de l'installation de l'agriculteur bio qui officie sur notre village. Effectivement, j'ai refusé que le terrain sur lequel est installé cet agriculteur serve à la construction d'un lotissement et soit dévolu à l'agriculture biologique et locale. Par conséquent, qui mieux que moi peut penser bio et local et être en accord avec ces idées.

J'avais encore beaucoup de choses à dire mais, comme pour le mandat, il faut savoir s'arrêter.

Une pensée pour tous ceux qui nous ont quittés, et notamment pour notre ami et Conseiller municipal Lionel MADEC,

Pour toutes les personnes touchées par la maladie ou les accidents de la vie et qui ne peuvent pas être parmi nous ce soir.

Je terminerai, selon la tradition, par une citation d'un de mes auteurs préférés Alexis de Tocqueville, qui au 18^{ème} siècle a écrit : « Il n'y a en général que les conceptions simples qui s'emparent de l'esprit du peuple. Une idée fausse mais claire et précise aura toujours plus de puissance dans le monde qu'une idée vraie mais complexe ». (Phrase tirée du livre « de la démocratie en Amérique-P 102). Au vu des échéances électorales qui se profilent, je vous laisse méditer ces propos.

Merci encore à toutes celles et ceux qui m'ont accompagné durant toutes ces années dans cette belle aventure, notamment les conseillers municipaux, les employés communautaires et communaux et, sans vouloir faire de jaloux, un merci particulier à mon amie et consoeur Brigitte CABIROL avec laquelle nous avons tenté, tant bien que mal, de défendre notre beau territoire.

Merci, bonne année 2026 et place aux réjouissances.